

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise

**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

**Band:** 101 (1993)

**Vereinsnachrichten:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie : rapport d'activité 1992-1993

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 23.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

## RAPPORT D'ACTIVITÉ 1992-1993<sup>1</sup>

C'est une tradition statutaire bien établie qui confère au président en exercice le plaisir de brosser un tableau des principales activités et événements marquants survenus pendant l'année écoulée, évoquant sorties, conférences, assemblées et projets d'avenir. La seconde année étant celle qui clôture une présidence, ce rapport est l'occasion d'esquisser un rapide bilan et de remercier le comité de son appui.

### *Activités du comité*

Le 7 décembre 1992, s'éteignait, après quelques mois d'une cruelle maladie, M. Jean-Pierre Chuard. Membre de notre comité depuis 1967, président à trois reprises, membre d'honneur, Jean-Pierre Chuard a marqué son passage dans votre comité par son infatigable obligeance, comme par sa vaste culture. Plume alerte et toujours au service de l'histoire vaudoise, il se montrait d'une fidélité exemplaire, prêt à signaler le conférencier apte à intéresser notre public, à projeter la course adaptée à nos membres ou à suggérer la personnalité vaudoise susceptible d'être lauréat du Prix Jean Thorens d'histoire, sans oublier ses traditionnels comptes rendus de conférences, d'ouvrages ou d'anniversaires historiques parus dans le quotidien *24 Heures*. Nous lui devons la tenue d'une chronique bibliographique thématique attrayante, parue durant de nombreuses années dans la *Revue historique vaudoise*. Nul n'est mieux à même de lui rendre l'hommage qu'il mérite que M<sup>me</sup> Laurette Wettstein, présidente de notre société et rédactrice de la *RHV* de 1969 à 1985, hommage que vous pouvez lire dans la revue 1993<sup>2</sup>.

Pour mener à bien l'organisation des conférences, l'impression de la revue et les sorties traditionnelles, votre comité s'est réuni quatre fois durant l'année écoulée. Le président se plaît à remercier ici l'appui efficace, constant et

<sup>1</sup> Rapport d'activité présenté à l'assemblée générale ordinaire le 5 juin 1993 en la Maison Jaune à Cully.

<sup>2</sup> *Revue historique vaudoise*, 1993, p. 7.

discret de M<sup>me</sup> Ruth Liniger, notre secrétaire-comptable. Elle fut secondée efficacement par M<sup>me</sup> Jacqueline Ulm, trésorière, qui gère désormais le fichier des membres et le paiement des cotisations parallèlement à la tâche de rédactrice de la *RHV*.

Un changement s'est effectué au sein du comité. M. Philippe Conod, avocat, remarquant l'augmentation de ses responsabilités professionnelles, demanda à être relevé de son mandat. Entré dans la société en 1984, alors qu'étudiant il préparait une thèse intitulée *Le code de procédure civile de 1824 ou la fidélité à la pratique judiciaire*<sup>3</sup>, M. Conod fonctionna assidûment de 1987 à 1992. Particulièrement attaché à l'étude des institutions et du droit judiciaire du XVII<sup>e</sup> au XIX<sup>e</sup> siècle, il apporta à votre comité les lumières de l'historien du droit en cette matière complexe. Il sera remplacé dès le 29 février 1992 par M. Gilbert Marion de Grandcour. Licencié ès lettres de l'Université de Lausanne, auteur d'un mémoire sur *Les pasteurs de la Broye et leurs paroissiens au XVIII<sup>e</sup> siècle*<sup>4</sup>, M. Marion est maître secondaire au collège de Payerne. Le comité a toujours eu à cœur de représenter en son sein les diverses régions de notre canton comme les courants historiques parfois divergents, la pluralité des origines et des opinions apparaissant comme un enrichissement. Ainsi, M. René Perdrix, préfet de district, représente la terre de Grandson comme auparavant François Gillard, celle du Chablais et Pierre Decollogny le mandement d'Orbe.

Votre comité est dès lors composé (par ordre alphabétique) des personnes suivantes: MM. Christophe Amsler, Alain Dubois, Gilbert Kaenel, André Lasserre, Gilbert Marion, René Perdrix, Robert Pictet; M<sup>mes</sup> Elisabeth Salvi Cepl et Jacqueline Ulm.

Aujourd'hui, le comité a choisi M. Alain Dubois, vice-président, pour succéder à votre serviteur. Comme le veulent les statuts, il vous sera proposé de ratifier cette succession.

#### *Assemblées et sortie d'été*

L'assemblée générale ordinaire eut lieu à Dorigny le 23 mai 1992 dans le bâtiment des Facultés des sciences humaines (BFSH II). Réunis dans un décor architectural contemporain, les membres présents entendirent, suite à la partie statutaire, un passionnant exposé de M. Rémy Pithon, professeur à l'Université de Lausanne, intitulé *Une source à explorer de l'histoire vaudoise récente: le cinéma*. À cette occasion, M. Pithon illustra son riche propos en

---

<sup>3</sup> *Bibliothèque historique vaudoise*, n° 88.

<sup>4</sup> *Bibliothèque historique vaudoise*, n° 101.

projetant diverses séquences tirées des actualités du Ciné-Journal suisse et de larges extraits du témoignage filmique *Témoins de quatre ans*, commandité par la Municipalité socialiste de Lausanne sur sa gestion durant la crise des années 30. Passionnant reflet s'il en est, l'exposé entraîna une foule de témoignages spontanés d'auditeurs, acteurs bien malgré eux de ces événements.

Le 5 septembre 1992, par un temps incertain, la société se déplaçait à La Côte en compagnie de la Société vaudoise des sciences naturelles. Cette initiative originale due aux rapports d'amitié entre Gilbert Kaenel et Jean-Louis Moret montra combien nos sociétés respectives partagent de points de rencontre. Le programme fut donc choisi en conséquence. Accueillis au stade de Colovray pour le café du matin et par les propos de bienvenue de M. John Deblüe, préfet du district, les membres furent guidés par Carine Goncerut, conservatrice, au travers du Musée du Léman à Nyon. S'ensuivit la présentation de la réserve naturelle intégrale du Bois-de-Chênes et du Lac Vert, avant que la journée ne se termine par une visite commentée de la Chartreuse d'Oujon. Jean-Louis Moret, pour la Société vaudoise des sciences naturelles, et Denis Weidmann, archéologue cantonal, évoquèrent chacun à sa manière l'emprise du temps et de la nature sur le milieu ambiant et sur les œuvres des hommes. Le repas de midi, servi au Moulin de la Cézille, puis la réception offerte par la Municipalité de Bagnins, formèrent la partie récréative et précédèrent le retour en cars à Lausanne dans un panorama particulièrement lumineux.

Traditionnellement, l'assemblée d'automne se déroule en la salle du Conseil communal de l'Hôtel de Ville à Lausanne. Le 12 novembre 1992, M. Éric Vion, président du GREAT et auteur de l'ouvrage *Paysage découvert: histoire, géographie et archéologie du territoire en Suisse romande*, présenta l'état de ses travaux dans d'une conférence intitulée *Les nouvelles perspectives des recherches territoriales*. Analysant les origines et les formes historiques du réseau routier vaudois, notre conférencier démêla l'écheveau compliqué des mythes et des réalités historiques, traçant un portrait singulièrement novateur de la diffusion des voies de communication. Concluant ce vaste tour d'horizon, M. Vion afficha sa perplexité devant une Suisse qui, ayant assis les bases de sa prospérité actuelle sur ses voies de communication, détourne aujourd'hui le trafic international de son territoire.

C'est à M<sup>me</sup> Fabienne Hoffmann, licenciée ès lettres de l'Université de Lausanne, qu'il incombaît ensuite d'emmener l'auditoire au sommet des clochers vaudois en présentant *L'iconographie des cloches médiévales en Pays de Vaud: découvertes et traditions*. Basé sur un mémoire réalisé sous la férule du professeur Marcel Grandjean, d'après les moulages de cloches exécutés par M. le pasteur Freddy Maire, cet exposé, vif, animé, spontané et soutenu par

des projections lumineuses comme par l'humour de la conférencière, emporta l'adhésion de l'auditoire. Le verre de l'amitié, pris au Café du Grütli, permit à nos conférenciers de développer leurs explications et de répondre aux nombreuses questions et suggestions des participants.

L'assemblée ordinaire du 13 février 1993, tenue au collège de l'Élysée à Lausanne, fut consacrée – outre le réajustement des cotisations inchangées depuis 1978 – aux vicissitudes de la communauté juive en Pays de Vaud. Il incomba tout d'abord à M. Olivier Conne, licencié ès lettres de l'Université de Lausanne et nouvel archiviste à l'État de Vaud, de retracer *La persécution des Juifs dans le bailliage du Chablais et la peste noire (1348-1349) : faits attestés, rumeurs et hypothèses*. La vindicte populaire en tout temps et en toute région ne connaît que peu de freins face aux événements exceptionnels, d'autant que l'attitude ambiguë des autorités ne freina pas les débordements du fanatisme et de l'intolérance.

À six siècles d'intervalle, M<sup>me</sup> Christine Lauener, étudiante à l'Université de Fribourg, retracait l'histoire de *La communauté juive d'Avenches : organisation et intégration, 1826-1900*. L'exposé n'abordant pas les manifestations d'antisémitisme enregistrées dans la Broye vaudoise aux abords des années 30, M<sup>me</sup> Lauener traça un portrait nuancé, paisible et économiquement très actif d'une communauté réputée dans le commerce du bétail. De larges comptes rendus de ces deux exposés parurent d'ailleurs dans la presse<sup>5</sup>.

L'assemblée générale ordinaire de printemps se déroula le 5 juin 1993 à Cully. Patrie du Major Davel, Cully est une bourgade toute destinée à marquer symboliquement le centième anniversaire de la *Revue historique vaudoise*. C'est en effet autour du Major Davel que les historiens publièrent de nombreuses recherches dans les premiers numéros de la RHV et cela surtout jusqu'à la célébration du bicentenaire de sa naissance en 1923. Plus modeste aujourd'hui, notre assemblée, sous la conduite de François Dumur, archiviste à Cully, découvrit les joyaux architecturaux de la cité : la maison Potterat, celle dite «du Major», la fontaine de la Justice, la maison des châtelains Muriset, la maison Sordet, l'ancien Hôpital, l'auditoire de la Justice et la rue Saint-Antoine. Fort occupée à inaugurer le nouveau véhicule d'accompagnement des pompiers, la Municipalité offrit cordialement le verre de l'amitié et M. André Demaurex, syndic, apporta les souhaits de bienvenue des autorités.

L'Association du Vieux-Lavaux, par la voix de M<sup>e</sup> Olivier Golay, présenta quelques facettes de ses activités.

Ainsi, le programme de la Vaudoise allie tradition et variété, culture et érudition, qualités semblables que partagent l'archéologie et la généalogie au travers des rapports annuels publiés ci-après.

---

<sup>5</sup> *Journal de Genève et Gazette de Lausanne*, vendredi 12 mars 1993, p. 26.

### *Séance extra-muros du comité*

Le comité s'était déplacé en 1986 sous la conduite de M. Jean Bettems, architecte et membre de notre comité, pour visiter un site peu connu, la poudrière de Le Vaux, dans le vallon de l'Aubonne. Une dégustation dans les caves de la Crauze à Féchy avait clos ces retrouvailles informelles laissant à tous l'envie de récidiver.

L'entrée dans notre comité de M. René Perdrix, préfet du district de Grandson, permit d'organiser une sortie *extra-muros* le 12 septembre 1992 à la Chartreuse de La Lance, sur la commune de Concise. M. Perdrix, secondé par l'intendant du domaine, retraca l'historique de ce monastère cistercien, chef-d'œuvre de l'art romand, et retraca les multiples vicissitudes du domaine sécularisé à la Réforme. L'ascension du Mont-Aubert précédait une délicieuse fondue prise en commun au chalet des Erses.

### *Revue historique vaudoise*

Dans sa séance du 23 juin 1992, le comité décidait de confier l'impression de la *Revue historique vaudoise* aux éditions Cabédita à Yens. Le centième numéro apparut propice à une cure extérieure de rajeunissement. La couverture fit peau neuve et l'on vit apparaître le papier glacé et la photographie couleur. Le comité n'entend modifier ni la structure du volume ni la qualité des articles publiés

Il importe de préciser à nouveau que, conformément à nos statuts et aux vœux des fondateurs, la *Revue historique vaudoise* se veut populaire, à l'usage de ceux qui veulent savoir comme des chercheurs chevronnés. Ainsi donc, le comité rejette l'idée de transformer cette publication variée en une revue thématique, abordant chaque année un sujet précis.

La *RHV* 1993 se présente sous les meilleurs auspices et notre rédactrice, M<sup>me</sup> Jacqueline Ulm, propose une pléiade d'articles propres à intéresser un vaste public. Marianne Stubenvoll brossera le portrait de gentilshommes campagnards à Goumoens-la-Ville au XVII<sup>e</sup> siècle, Anne Radeff lui succédera en explorant le réseau des auberges vaudoises au XVIII<sup>e</sup> siècle alors que Danièle Johnson-Cousin analysera la Suisse en tant qu'utopie dans les encyclopédies de Paris et d'Yverdon. Le centenaire de cette revue sera marqué par l'article de Patrick de Leonardis s'attachant à quelques propos bio-historiographiques sur Paul Maillefer.

### *Cotisations de la société*

Les finances de votre société sont gérées avec soins et parcimonie par des personnes attentives. Néanmoins, face à l'augmentation constante des frais postaux, des charges sociales et en prévision de l'impression des Tables de la Revue 1953-1992, votre comité proposa à l'assemblée du 13 février 1993 de réajuster les cotisations annuelles, inchangées depuis de nombreuses années, comme suit :

Membre avec <i>RHV</i>	fr. 40,— (anciennement fr. 30,—)
Membre avec <i>RHV</i> à l'étranger	fr. 45,— (anciennement fr. 35,—)
Membre sans <i>RHV</i>	fr. 20,— (anciennement fr. 10,—)
Membre étudiant avec <i>RHV</i>	fr. 25,— (anciennement fr. 14,—)
Membre à vie	fr. 300,— (anciennement fr. 250,—)
+ abonnement annuel <i>RHV</i>	fr. 25,—
Abonnement <i>RHV</i>	fr. 40,— (anciennement fr. 30,—)

L'assemblée ratifia ces propositions.

### *Tables de la Revue historique vaudoise*

Pour célébrer le centième anniversaire de la *Revue historique vaudoise*, le comité veille depuis 1991 à la bonne marche de l'élaboration des *Tables générales de la Revue historique vaudoise 1953-1992*, prolongement du volume précédemment établi par Mme Jacqueline Exchaquet, bibliothécaire, sur les années 1893-1952. Profitant de l'appui de la Documentation vaudoise à la Bibliothèque cantonale et universitaire de Lausanne, comme de l'assistance informatique de REBUS, le comité a confié ce travail à M. Jean-Michel Roulin, licencié ès lettres de l'Université de Lausanne et membre de notre société.

La délicate élaboration de l'index des matières achevée, M. Roulin s'est penché sur les index «lieux» et «personnes» pour terminer par le dépouillement des illustrations, des activités de la société, des comptes rendus bibliographiques et autres chapitres structurés comme l'avait fait auparavant M<sup>me</sup> Exchaquet. Ce volume se veut par sa conception le prolongement des tables précédentes. La minutie de l'auteur comme les difficultés scientifiques rencontrées inopinément en cours de dépouillement expliquent le délai de réalisation plus long que prévu. Il est réaliste de prévoir la sortie de ce volume à la fin de l'année 1993. Pour la commodité des historiens, il est apparu souhaitable de soigner tout particulièrement la conception de l'index matières et le dépouillement systématique des autres données. Dans les années à venir,

la Table générale sera remplacée par une recherche informatique sur la base de données de la Documentation vaudoise à Lausanne.

### *Les Sociétés d'Histoire dans les Anciens États de la Maison de Savoie*

M. Alain Dubois, vice-président, et votre serviteur, ont assisté les 23 et 24 avril 1993 à un Congrès international tenu à Aoste (Italie), réunissant les représentants des sociétés d'histoire du Piémont, du Comté de Nice, de la Vallée d'Aoste, de la Savoie, de la Bresse et du Bugey, du Pays de Vaud et du Valais romand sur le thème *Les Sociétés d'Histoire dans les Anciens États de la Maison de Savoie devant l'Europe de demain*.

Sous l'impulsion du professeur honoraire Paul Guichonnet, président de l'Académie du Faucigny, il fut proposé aux sociétés d'histoire de se grouper afin de faire entendre leurs voix dans la construction européenne de demain. Constatant que le processus d'uniformisation socio-économique, voire culturelle, devait être compensé, sous peine de banalisation et de dépersonnalisation par une représentativité des sociétés savantes auprès des institutions régionales, nationales puis européennes, le président du colloque proposa aux participants de s'unir et de créer, dans un premier temps, un bureau de liaison propre à transmettre les préoccupations des sociétés d'histoire aux commissions culturelles du Conseil de l'Europe.

Ne pouvant engager la Société dans cette voie sans en référer au comité, celui-ci décida d'adhérer à ce mouvement lors de sa séance du 5 juin 1993 et une réponse définitive sera transmise incessamment à Monsieur le Professeur Guichonnet.

À cette occasion, chaque société décrivit ses activités et ses buts par un exposé circonstancié. Le soussigné présenta la Vaudoise sous le titre *La Société vaudoise d'histoire et d'archéologie, une alerte nonagénaire, 1903-1993*. Les actes de ce colloque seront bientôt disponibles en librairie.

### *Cercle vaudois d'archéologie et Cercle vaudois de généalogie*

Les présidents respectifs de ces deux sociétés ont bien voulu formuler eux-mêmes le rapport annuel publié ci-après. Notons toutefois, pour information, que les fonds confiés à la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie par la défunte Société vaudoise de généalogie ont été transmis au Cercle de généalogie en novembre et décembre 1992. Ces fonds sont destinés à soutenir des publications d'intérêt généalogique.

### *Relations avec d'autres sociétés*

Attentifs aux activités des sociétés sœurs, les membres du comité ont suivi à titre personnel ou officiel de nombreuses manifestations. Notons toutefois que la société n'a pas organisé cette année de rencontre des responsables de musées locaux. Cette réunion prévue tous les deux ans se déroulera sous la présidence de M. Alain Dubois.

Relevons notre collaboration à la revue *Equinoxe*, publication de l'Association romande des chercheurs, enseignants et universitaires (ARCHEs), consacrée à la vie associative sur le thème *Suisse romande, l'histoire en sociétés*. Conçu autour du thème *Les sociétés d'histoire, expression de sociabilité et miroir de la vie politique et intellectuelle dans la Suisse romande contemporaine (XIX<sup>e</sup>-XX<sup>e</sup> siècle)*, ce volume comprendra des contributions de membres de la Société d'histoire de la Suisse romande et des sociétés cantonales du Valais, de Fribourg, de Neuchâtel, du Jura et de Genève, complétées par l'expérience des historiens du paysage (GREAT). M. Patrick de Leonardis analysera les origines intellectuelles et politiques de la Vaudoise, au travers d'une *crise d'identité et crise politique : l'histoire vaudoise en jeu à travers l'œuvre de Paul Maillefer (1893-1930)*. En complément, M<sup>me</sup> Elisabeth Salvi Cepl brossera la carte d'identité de notre société.

Les souscriptions de cet ouvrage vous parviendront dans le courant de l'automne 1993.

### *Décès*

Nous avons eu le regret de perdre seize de nos membres dont nous garderons le souvenir: M<sup>me</sup> Elisabeth Breguet à Lausanne, M. Jean-Claude Burnand à Lausanne, M. Alphons Christinet à Zurich, M. Jean-Pierre Chuard à Lausanne, M. Roger de Cocatrix à Payerne, M. Jean-Pierre Cottier à Lausanne, M<sup>me</sup> Mary-Jane Duboux-Pillonel à Lausanne, M. Georges Fink à Prilly, M. André Gisling à Moudon, M<sup>le</sup> Jeanne Perriraz à Chavannes-près-Renens, M. Charles Reymond à Grandson, M. Gaston-L. Rossat à Lausanne, M<sup>me</sup> Hermann Wettstein à Lausanne, M<sup>me</sup> Reymonde Leyvraz à Pully, M. Héli Liard à Lausanne et M. René Dutoit à Lausanne.

### *Effectifs de la Société*

Au 24 mai 1993, l'effectif de la Société se présentait comme suit:

Membres abonnés	752
Membres non abonnés	217
Membres étudiants	12
Membres à l'étranger	5
Membres à vie avant 1970	24
Membres à vie après 1970	43
Membres d'honneur	7
 <i>Total des membres</i>	 1060

Comme l'an passé, décès et démissions diminuent nos effectifs de 30 membres par rapport au dernier pointage relevé en février 1992.

### *Activités futures*

La sortie d'automne est prévue en Chablais et dans le Bas-Valais le samedi 4 septembre 1993. La visite de l'abbaye de Saint-Maurice et les fortifications Dufour, dernièrement restaurées, permettront de découvrir ou redécouvrir un haut-lieu européen de culture, comme l'activité d'un ingénieur-topographe genevois aux multiples talents. Une réception dans le bourg de Villeneuve prolongera l'aspect médiéval de cette excursion.

Traditionnellement, l'assemblée d'automne aura lieu à l'Hôtel de Ville de Lausanne en novembre 1993.

De janvier à juin 1998, le Musée historique de Lausanne organisera une exposition consacrée au *Régime bernois et l'année 1798* célébrant ainsi le bicentenaire de la Révolution vaudoise. M. le Professeur Alain Dubois représentant de l'Université, et votre serviteur, pour les Archives cantonales vaudoises, participeront au comité scientifique.

Arrivé au terme de ce mandat, il me reste à souligner le travail constructif effectué par les membres de votre comité et de souhaiter à M. Alain Dubois – qui, pour la petite histoire, entra le même jour que votre serviteur au comité de la Vaudoise – bonne route et pleins succès lors de sa présidence qui s'ouvre aujourd'hui.

Cully, le 5 juin 1993

Le président:  
*ROBERT PICTET*